

# Navegar la conflictividad



ÚLTIMAS NOTICIAS

Pasó el mes de junio y le legó a julio otro aumento de precios por la inflación acumulada en seis meses, que ya superó al 19% que se había proyectado para todo el año. También llega otro anuncio de devaluación del bolívar a través de un nuevo tipo de cambio. Mientras tanto, aún el país percibe señales de reacomodo del gobierno de Nicolás Maduro, apenas cuatro meses después de la partida del Hugo Chávez

**E**n este periodo, desde el festival mundial de la poesía, celebrado en Venezuela, hasta los actos conmemorativos de la Batalla de Carabobo y la firma del Acta de la Independencia, fueron en honor al líder desaparecido cuya ausencia aún se niega en algunas prácticas y discursos de quienes plantean la continuidad de su legado.

Sin embargo, esa herencia afronta dificultades. El gobierno de Maduro ha tenido que tomar medidas para capear el temporal económico y dar nuevas interpretaciones que satisfagan la inconformidad de la escasez de alimentos, medicinas, repuestos y otros bienes cotidianos.

Mientras tanto, la oposición no solo ha ido desapareciendo de las pantallas de las televisio-

ras, sino también de las preocupaciones cotidianas. Para las próximas elecciones aún quedan seis meses, de ahí que la agenda se disperse entre la búsqueda incesante de alimentos, las protestas gremiales y el estiramiento de la quincena.

## PLAN PATRIA SEGURA

El ministro de Interior, Justicia y Paz, Miguel Rodríguez Torres, ofreció los primeros balances del *Plan Patria Segura*, que ha significado la toma de espacios públicos por parte de contingentes de las Fuerzas Armadas para realizar labores de seguridad ciudadana. Para el ministro, en aquellos espacios donde se han desplegado en los últimos meses, “los delitos se han reducido 30%”, aunque no hubo mayores detalles. La medida es parte del *Movimiento por la vida y la paz*, que complementa la *Gran misión a toda vida Venezuela*, y que lleva adelante Cilia Flores, pareja del presidente Maduro, a quien los medios oficiales no llaman Primera Dama sino *Primera combatiente*.

Como parte de los planes de seguridad, se incluye la propuesta del desarme voluntario y anuncios de reformas en el Cuerpo de investigaciones científicas, penales y criminalísticas (Cicpc) y la intervención de cuerpos policiales municipales. Este es el plan de seguridad número 21 que se ha presentado en los últimos catorce años.

## UNIVERSIDADES SIGUIERON EN PARO

Uno de los gremios más afectados por la inflación ha sido el universitario. Tanto el presupuesto de las casas de estudio como los aumentos salariales del personal administrativo, obrero y docente se han rezagado al punto de hacerse insostenible para sus economías familiares. Desde hace meses ha crecido la conflictividad y las protestas devinieron en paro. Hasta el inicio de julio el Gobierno nacional seguía sin reconocer a la Fapuv, mientras realizaba reuniones y acuerdos de nuevas contrataciones colectivas con gremios de nueva data y afines al partido de gobierno. Sin embargo, el cese de actividades y la presión mediante protestas logró concretar una reunión entre rectores de universidades y el Ministerio de Educación Superior durante la segunda semana de julio, a pesar de que la mayoría de los semestres se habían perdido o paralizado en las universidades nacionales. Incluso la UCAB se solidarizó con la lucha de las universidades públicas y sus exigencias.

Cuando el Gobierno nacional prometió aumentos salariales para los profesores, estos asumieron que la propuesta debía ser integral o no sería, debido que igual se mantendría el déficit en los recursos de las universidades para su mantenimiento y actualización. Las mesas de diálogo siguen.

## LEY DESARME

La Asamblea Nacional pudo aprobar una ley para el control de armas, municiones y desarme distinta a la que tenían en discusión en el año 2010. El intermedio contó con el apoyo técnico de la *Comisión presidencial para el desarme*, las consultas públicas y la integración de varias propuestas de ley. El instrumento fue aprobado por consenso en el parlamento aunque en esencia la ley pone más responsabilidades y controles sobre las



ZURIMAR CAMPOS / AVN

Fuerzas Armadas y reduce la capacidad de participación y controloría de los ciudadanos, un punto que ha sido pedido por numerosas organizaciones sociales. El reglamento que acompaña la ley debería estar publicado antes de diciembre de este año.

Como parte de las políticas de recuperación de armas de fuego, los ministerios encargados se reunieron con la jerarquía de la Iglesia católica para solicitar ayuda en el despliegue barrio adentro, que pueda integrarlos en los planes de desarme voluntario.

## MASACRE EN FALCÓN

La noche del 4 de julio, en la parroquia Las Calderas del estado Falcón, el vehículo en el que Luimína Pacheco de Pérez (42 años) llevaba a sus tres hijas fue atacado por un contingente de la Guardia Nacional que realizó más de cincuenta disparos. El hecho, que fue calificado como una masacre *por error* ocasionó la muerte de la conductora, que era gerente de un banco de la zona y esposa de un dirigente de Un Nuevo Tiempo, y una de sus hijas. Las otras se encuentran malheridas. En la Asamblea Nacional fue negada la posibilidad de discutir el suceso en el hemiciclo y se le dirigió a la Comisión de Política Interior. El vicepresidente Arrea-

za dijo que sobre los culpables caería el peso de la ley.

## LA FIEBRE DE LA INFLACIÓN

La economía nacional sigue con alguna enfermedad de base y la fiebre no disminuye. El reporte del Banco Central de Venezuela para el mes de junio ubicaba la tasa oficial de inflación en 4,7%, menor que el récord del mes de mayo, cuando estuvo en 6,1%, pero muy superior al mismo periodo en 2012 cuando se ubicó en 1,4%. Así, el primer semestre del año cierra con una inflación acumulada de 25%, cuando en 2012 había sido de 7,5%.

Si se mide esta inflación anualizada, de junio a junio, el aumento ha sido de 39,6%, cuando los aumentos salariales aún no cubren este escalamiento debido a que será fraccionado durante el año. Los sectores que más aumentaron son transporte y alimentos, lo que indica que será más afectada la población más pobre debido a que esos son los rubros en los que más ocupa su presupuesto. Asimismo, el índice de escasez de productos se mantiene alto y reportó 19,3% para el periodo.

Ya en 2012, con 20,1% de inflación, Venezuela tuvo la cifra más alta del continente. Este año, con 25% en apenas seis meses, el cuadro estaría por repetirse.

### HERODES SUELTO EN VENEZUELA

La *Red por los derechos humanos de niños, niñas y adolescentes*, manifestó su preocupación por 17 casos de violencia contra jóvenes registrados tan solo entre el 1 y el 8 de julio. Entre los sucesos se destaca el asesinato por degollamiento de dos niños de nueve y diez años en Ciudad Belén, por un joven que ya era reincidente en delitos contra chicos y no había sido retenido en diciembre cuando lo detuvieron por los primeros casos. En Moruy, estado Falcón, dos jóvenes de nueve y catorce años fueron secuestrados y posteriormente descuartizados. A ellos se les suma el caso de Las Calderas, donde falleció una niña de trece años por los disparos de la Guardia Nacional y un niño asesinado mientras jugaba dominó con unos amigos.

Las organizaciones reclaman que las políticas de seguridad no incluyan a niños y adolescentes en sus marcos de acción, cuando la protección de la población más vulnerable requiere medidas especiales.

### EPIDEMIAS EN ALZA

En la semana 25 del boletín epidemiológico del Ministerio de Salud, se indica que los casos de influenza AH1N1 registraron 268 nuevos casos para ubicarse en 2 mil 094 registrados oficialmente. Mérida y Distrito Capital han sido las zonas más afectadas por la cepa de la gripe.

Por otro lado, hasta el 22 de junio se habían reportado 22 mil



DANIEL HERNÁNDEZ

653 casos de dengue, una cifra mucho mayor a la de 2012, cuando el mismo periodo recogió 14 mil 380 casos. Los estados con más alta tasa de enfermos son Bolívar, Delta Amacuro, Nueva Esparta y Sucre. Asimismo, hasta esa misma semana el estado Bolívar registra 36 mil de los 41 mil casos de malaria reportados en el país. Esa cifra duplica los casos de 2012, cuando llegó a 20 mil 884 reportes de la enfermedad tropical.

### ROBO EN EL FONDO CHINO-VENEZOLANO

El presidente Maduro anunció que fueron capturados cinco funcionarios públicos vinculados al desfalco del fondo Chino-Venezolano y del Banderes por el orden de 84 millones de dólares. La medida es parte de una seguidilla de anuncios de detenciones por corrupción entre empleados de rangos medios en instituciones públicas como el Saime, Indepabis, Seniat. Usando la frase: *todo corrupto es capitalista, porque no hay corrupto socialista*, el Presidente apuntó que la responsabilidad por los actos recae en la oposición, aunque se trate de funcionarios de su gobierno. En el caso del Banderes, su ex vicepresidenta, María González, fue señalada por fiscales estadounidenses como parte de una red de sobornos que le permitió embolsillarse al menos 5 millones de dólares. Sin embargo, hasta los momentos ninguna red destacada apunta hacia arriba en la estructura gubernamental.

### DE ESPÍAS Y AUDIOS

Mientras el mundo anda pendiente de Edward Snowden, un ex trabajador de la CIA que filtró documentos sobre actividades de espionaje e inteligencia de Estados Unidos, Venezuela, Bolivia y Nicaragua se han mostrado solidarias a ofrecerle asilo al ex funcionario que se mantiene oculto en Rusia. Sin embargo, dentro del país, el mi-



BRIAN SNYDER / REUTERS

nistro Ernesto Villegas y el alcalde Jorge Rodríguez mostraron un trozo de audio de una conversación privada entre la diputada María Corina Machado y el historiador Germán Carrera Damas. Allí se hablaba en términos personales de algunos conflictos internos de la oposición y se planteaban acciones de división de vocerías en la MUD, aumento de conflictos de calle y salidas violentas. Sin embargo, aunque el argumento del ministro Villegas es que *el terrorismo no tiene intimididad*, la acción envió un mensaje a la oposición para que se cuidara de conversaciones telefónicas y micrófonos sembrados. Al igual que Estados Unidos, Venezuela también escucha ilegalmente.

### SICAD

Tras un par de meses sin noticias sobre la compra de divisas regulares para las empresas y ciudadanos que no puedan acceder a Cadivi (como la mayoría de los productos que no son considerados de primera necesidad), el BCV anunció que volverían las subastas de dólares bajo el Sistema complementario de adquisición de divisas (Sicad). Aún está en nueva etapa de registro, para evitar la fuga de divisas de las liquidaciones de 2012, pero ya se calcula que los dólares otorgados a esa tasa subastada no será suficiente para satisfacer la demanda interna ni para equilibrar los precios de los productos importados.